



## Reporte Síntesis Informativa

13/junio/2024

### SECRETARIO

#### **(B223) Robustecerán Agricultura y sector privado al sector primario nacional, con el impulso de sistemas alimentarios sostenibles**

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** y la iniciativa privada emprenderán acciones coordinadas tendientes a fortalecer al sector primario, con el uso de tecnologías y mejores prácticas sostenibles, y que faciliten una mayor productividad en beneficio de los agricultores, de sus comunidades y de la seguridad alimentaria de la población de México. **La Prensa**, 11

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024001046nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001046nc.pdf)

<https://www.voragine.com.mx/2024/06/12/robusteceran-agricultura-y-sector-privado-al-sector-primario-nacional-con-el-impulso-de-sistemas-alimentarios-sostenibles/>

<https://www.la-prensa.com.mx/mexico/ante-sequia-urge-uso-de-tecnologia-para-garantizar-seguridad-alimentaria-sader-12077157.html>

#### **Mosaico rural / Apunta México a mercados musulmanes para ampliar exportaciones agroalimentarias / Luis P. Cuanalo Araujo**

La locomotora agroexportadora de México no para, con venias a más de 190 países, una cifra récord de divisas por más de 51 mil 897 millones de dólares en 2023 y un mayor dinamismo en los primeros meses de este año, gracias al sabor, sanidad y calidad de los productos del campo. Pero la tarea no termina ahí, pues el potencial expoliador nacional es amplio y, bajo esa visión, la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** apuesta a consolidar su marca como proveedor confiable de alimentos sanos, nutritivos e inocuos en mercados de países con población de mayoría musulmana. De ahí la importancia de que la dependencia que encabeza **Víctor Villalobos Arámbula** haya realizado el Seminario informativo sobre certificación Halal, a través de la Coordinación General de Asuntos Internacionales. **Contra Réplica**, 12

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000329nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000329nc.pdf)

### SECRETARÍA

**(B224) Aplica Segalmex apoyo extraordinario a productores de maíz de ocho entidades Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex)**, mediante sesión extraordinaria de su H. Consejo de Administración y en amparo del Artículo 9 de las Reglas de operación del programa Precios de Garantía a productos alimentarios, aprobó otorgar, como acción extraordinaria y emergente, la entrega de un incentivo de 750 pesos por tonelada a productores de maíz del ciclo agrícola Otoño-Invierno 2023/2024.

<http://mazatlaninteractivo.com.mx/2024/06/aplica-segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-maiz-de-ocho-entidades/>

<https://laverdad.com.mx/2024/06/segalmex-apoyara-con-750-pesos-por-tonelada-a-maiceros-de-tamaulipas-y-siete-estados-mas/>





<https://hojaderutadigital.mx/aplica-segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-maiz-de-ocho-entidades/>

[https://889noticias.mx/noticias/aplica-segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-maiz-de-ocho-entidades/#:~:text=Seguridad%20Alimentaria%20Mexicana%20\(Segalmex\)%2C,Oto%C3%B1o%2DInvierno%202023%2F2024.](https://889noticias.mx/noticias/aplica-segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-maiz-de-ocho-entidades/#:~:text=Seguridad%20Alimentaria%20Mexicana%20(Segalmex)%2C,Oto%C3%B1o%2DInvierno%202023%2F2024.)

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/563673/Aplica-Segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-maiz-de-ocho-entidades.html#:~:text=Esta%20medida%20ser%C3%A1%20aplicable%20para,millones%20591%20mil%20901%20toneladas>

<https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/segalmex-acuerda-apoyo-extraordinario-para-productores-de-maiz-de-8-entidades-12077159.html>

<https://acustiknoticias.com/2024/06/aplica-segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-maiz-de-ocho-entidades/>

<https://analisisafondo.com/116935/aplica-segalmex-apoyo-extraordinario-a-productores-de-maiz-de-ocho-entidades/>

### **(B222) La producción agroalimentaria de México caerá un 1.9 % en 2024 por la crisis climática**

La producción agropecuaria y pesquera de México descenderá un 1,9 % interanual en 2024 por "condiciones climáticas adversas" en el país, según informó este martes el **Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP)**.

<https://thefoodtech.com/industria-alimentaria-hoy/la-produccion-agroalimentaria-de-mexico-caera-un-1-9-en-2024-por-la-tesis-climatica/>

### **(B222) Producción de trigo para pastas caerá 23% este año por la sequía**

El **Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP)** informó que este año la producción de trigo cristalino, usado para la fabricación espagueti, macarrones y sopas secas, caerá 22.7%, y la cosecha de trigo panificable bajará 16.7% debido a la sequía y a las condiciones climáticas adversas en Sonora, Baja California y Sinaloa. "En 2024, la producción de trigo cristalino será de millón 448 mil toneladas, cuando un año antes fue de un millón 873 mil toneladas del grano usado para espagueti, macarrones y sopas secas", señaló el organismo dependiente la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**.

<https://www.forbes.com.mx/produccion-de-trigo-para-pastas-caera-23-este-ano-por-la-sequia/>

### **(B221) Arranca en Zacatecas la entrega de semilla certificada de frijol para siembras en ciclo de temporal**

A partir del 3 de junio abrieron las ventanillas para la recepción y registro de solicitudes de apoyo para la adquisición de semilla certificada de frijol. Mientras que este martes 11, la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)** en Zacatecas arrancó en el municipio de Río Grande la entrega estatal de semilla a productores.

<https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/arranca-en-zacatecas-la-entrega-de-semilla-certificada-de-frijol-para-siembras-en-ciclo-de-temporal/>

### **Mosaico rural / Expectativas agroalimentarias 2024 / Luis P. Cuanalo Araujo**

Como cada año, el **Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP)** puso a disposición del público y de las instituciones públicas y privadas sus Expectativas





Agroalimentarias 2024, breviarío que presenta la estadística de cierre de producción 2023 y la expectativa para este año. El texto destaca que en 2023, la actividad agrícola, pecuaria y pesquera prácticamente se mantuvo en el mismo nivel del año anterior: con una producción de alimentos de 299 millones de toneladas, debido principalmente a las condiciones de sequía observadas en casi todo el territorio nacional. **Contra Réplica, 12**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000329nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000329nc.pdf)

### **Crece producción de huevo**

La producción local de huevo ascendió a 0,725.3 toneladas de enero a abril del año en curso, y experimentó un crecimiento anual de 3.3%, reporta el **SIAP**. Dentro de la producción pecuaria, que se genera en la entidad, fue uno de los segmentos con mayor crecimiento en el último año. **El Economista, 32**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000862nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000862nc.pdf)

### **Rocha encabeza arranque del Aguatón 2024 en Sinaloa**

Rubén Rocha Moya, gobernador del estado de Sinaloa, destacó que el gobierno está haciendo frente atendiendo el tema de la sequía en el estado y, en colaboración con Se bidés y CEAPAS, se han entregado 10 millones de litros de agua a las comunidades de 13 municipios alteños. Además, Informó que la Secretaría de Bienestar, en colaboración con la ONU, está trabajando en un programa para incidir en las cuencas enfocado en la reforestación para atraer agua y evitar la erosión del suelo, y referente a la estimulación de nubes, mencionó que es un programa de gobierno federal que aún no está activo, pues ellos son los que financian la estimulación, pero seguirá reuniéndose con la **SADER**. **El Economista, 42**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000966nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000966nc.pdf)

## AGRICULTURA

### **Se reúne Delfina Gómez con Senadores, Diputados y alcaldes electos**

Se efectúa el Encuentro Continental para la Cooperación Campesina Buscando unir esfuerzos y voluntades para desarrollar la agricultura sostenible, fortalecer la economía solidaria, promover el comercio justo y potenciar los mercados populares campesinos, inició este miércoles el Encuentro Continental para la Cooperación Campesina, el cual tendrá dos días de duración. En acto inaugural estuvo encabezado por la mandataria mexiquense y se llevó a cabo en el Centro Cultural Casa de las Diligencias de la Universidad Autónoma del Estado de México, siendo el objetivo del encuentro compartir experiencias y discutir temas trascendentales como: la soberanía alimentaria, la agroecología y los insumos, la gestión del agua, la defensa de los territorios y el nuevo agrarismo que cuida la propiedad social de las tierra, entre otros temas. **8 Columnas, P.p.1 / El Heraldo de México, 29/ Capital Estado de México, 1/ El Sol de Toluca, 9/ Heraldo Estado de México, 3/ El Valle Edomex, 11/ La Calle Edomex, 1/ El Día, 7**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000125nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000125nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000618nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000618nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024001625nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001625nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000854nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000854nc.pdf)





[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000657nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000657nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000242nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000242nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000128nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000128nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000081nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000081nc.pdf)

### **En Zumpango, UAEMéx ofrece programa de licenciatura único a nivel estatal**

UAEMéx ofrece la carrera de Ingeniero Agrónomo en Producción, única en su tipo a nivel estatal. El egresado, abundó, tiene como propósito, con base en el trabajo en equipo de manera responsable, dar soluciones a los problemas que enfrenta el productor agropecuario, aumentar sus rendimientos e implementar proyectos de investigación. **Heraldo Estado de México, 8 / La Tribuna Edomex, 3 / ABC Edomex, 1 / Diario Imagen Edomex, 2 / Diario Imagen, 2**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000993nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000993nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000729nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000729nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000094nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000094nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000058nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000058nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000993nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000993nc.pdf)

### **Pide CNA mantener división de poderes**

Las reformas que plantea el Gobierno y que se concretarán en el que encabezará la virtual Presidenta electa Claudia Sheinbaum deben ser analizadas y mantener la división de poderes, afirmó el Consejo Nacional Agropecuario (CNA). Juan Cortina, presidente del organismo, indicó que es importante mantener la independencia de ciertas instituciones, ya que son las que han consolidado el marco democrático del País en las últimas décadas. **Reforma, 6**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024001437nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001437nc.pdf)

### **Sufre Xochimilco por falta de agua**

De acuerdo con los chinamperos, la sequía en la región se acrecentó por la omisión de la administración local Derivado de la falta de agua en la alcaldía Xochimilco, chinamperos de San Gregorio Atlapulco tramitaron un recurso legal para que se garantice la distribución del recurso a través de los canales de riego de la demarcación. El problema se debe a la falta de atención por parte de las autoridades locales, quienes, pese a que el pasado mes de septiembre se comprometieron a realizar conexiones hidráulicas y a la reparación de diversos tramos de tuberías en la región, estas obras nunca se realizaron, lo que afectó la agricultura de la zona. **Basta, 10**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000325nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000325nc.pdf)

### **BID: no interesa el campo a los bancos**

César Bustamante, economista líder del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), afirmó que la falta de financiamiento en el campo mexicano se debe principalmente porque la banca comercial no está interesada en el sector. En el foro Sustainability Council, recordó que en México hay muy poco acceso al financiamiento. **Milenio Diario, 15**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000976nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000976nc.pdf)





## GEM entrega apoyos por 125 mdp para los productores mexiquenses

El gobierno del Estado de México, a través de la Secretaría del Campo, entregó apoyos por 125 millones de pesos a 15 mil productores del campo en la región Atlacomulco; incentivos que forman parte de los programas "Transformando el Campo" y "Por el Rescate del Campo". En esta ceremonia estuvieron Carlos Jesús Maza Lara, Secretario de Desarrollo Urbano e Infraestructura; Guadalupe Pérez Elizalde, titular de la representación de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural en el Estado de México**; Héctor Cárdenas Martínez, Presidente Municipal por Ministerio de Ley de Atlacomulco; y Honorio Reyes Sánchez, Delegado regional de la Secretaría del Campo en Atlacomulco. **Diario Imagen, 6**  
[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024001000nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001000nc.pdf)

## Proponen utilización de agua de reúso en urbes con mayor demanda

En el marco de la presentación del libro Agua y ciudades, del Colegio de México (Colmex), que reunió a expertos que abordaron el tema de la escasez estructural del agua en todo el territorio nacional enfocándose en las urbes, señaló que la propuesta es viable, pues la tecnología existe y puso de ejemplo a Singapur, donde ya se utiliza el agua de reúso para consumo humano. Complejidades. La complejidad de la economía del agua está ligada a políticas locales que deben ser efectivas y justas, "el agua para agricultura está subsidiada y de ahí toman 80% del agua del país. Es crucial que el presupuesto federal en política ambiental y en la Comisión Nacional del Agua (Conagua) no se recorte y se enciéntese", afirmó Carlos López. **El Economista, 34**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000874nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000874nc.pdf)

## Irrumpe Corona entre las valiosas

Por primera vez desde 1998, una mexicana se coló a las 100 marcas con mayor valor: Corona De acuerdo con un informe de Kantar BrandZ, la marca perteneciente a Grupo Modelo -cuya dueña es la cervecera belga Anheuser-Busch InBev (AB InBev)- se ubicó en el lugar 100, con un valor de 19 mil 43 millones de dólares. El valor de la marca se da en función del reconocimiento del consumidor dentro del mercado y al momento de competir con otras. Las 100 marcas tuvieron un valor en conjunto de 8 billones 300 mil millones de dólares. **Reforma, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024001365nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001365nc.pdf)

## La CDMX aún tiene tiempo para resolver el agua

En un ambicioso plan que presentó durante la campaña, la ahora presidenta electa, Claudia Sheinbaum, se comprometió a hacer del acceso al agua para consumo humano una prioridad. Quiere cambiar la legislación vigente, emprender proyectos estratégicos de abastecimiento de agua y utilizar la tecnología para ayudar en el riego agrícola. Sheinbaum también dijo que planea revisar las concesiones privadas de agua "para evitar abusos". En ocasiones se ha convertido a las empresas privadas en el chivo expiatorio de las restricciones de agua, cuando en realidad estas son el resultado de una mala gestión. **El Financiero, 44**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024001593nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001593nc.pdf)





## GANADERÍA / APICULTURA

### Guerrero destina casi 600 mdp a obras en el norte

El dinero del pueblo es sagrado y tiene que regresar al pueblo con programas, servicios y beneficios que ayude a avanzar", expresó ante pobladores de este municipio donde anunció importantes proyectos para detonar la actividad ganadera y del campo a través de la ampliación del programa Sembrando Vida al Municipio de Buenavista de Cuéllar. También, la mandataria estatal destacó la participación y el compromiso de las secretarías y dependencias de gobierno y el Sistema DIF Guerrero, con servicios de asistencia social y trámites gratuitos que benefician a la población. *La Razón de México*, 11

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024001124nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001124nc.pdf)

## PESCA | ACUACULTURA

### Entierran a miles de peces

Unos 50 hombres fueron contratados para abrir fosas y zanjas, con el fin de enterrar miles de peces tipo carpa que murieron al secarse la laguna de Bustillos en el poblado de Anáhuac, Chihuahua. El problema es mayor, advirtió el director de desarrollo rural, Carlos Gutiérrez. *Excélsior*, 10, 16/

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024001495nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001495nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024001346nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001346nc.pdf)

### Busca Sheinbaum aval en septiembre a planes de apoyo a mujeres y becas

Sembrando vida en el mar Sheinbaum mostró su interés por la posibilidad de aplicar el programa sembrando vida en el mar, mediante el cual se busca la reactivación de las comunidades de pescadores ribereños del país a través de la mejora de sus condiciones de trabajo, aseguró el diputado morenista Casimiro Zamora Valdez. Durante la 18 reunión ordinaria de la Comisión de Pesca de la Cámara de Diputados, celebrada ayer, el legislador aseguró que en días recientes "tuvimos la oportunidad de platicar con Sheinbaum sobre el asunto de sembrando vida en el mar. *La Jornada*, 13

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024001479nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001479nc.pdf)

### Lagos de Pátzcuaro y Cuitzeo se llenarán de nuevo: experto

Para la preservación del lago de Pátzcuaro, la Comisión de Pesca de Michoacán (Cofom) informó que se han reforzado los trabajos para la formación de bordos y limpieza de manantiales. *24 Horas*, 12

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000781nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000781nc.pdf)





## La vaquita marina sigue siendo el mamífero marino más amenazado

Las redes de pesca siguen siendo la principal amenaza, dicen los expertos que participaron en la expedición 2024, en la que se avistaron menos ejemplares que en 2023; pese a ello, la Semarnat asegura que la situación de la especie es estable. La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) a través de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) y la Sea Shepherd Conservation Society actualizaron las cifras de la población de la vaquita marina en México. Entre seis y ocho vaquitas se avistaron durante el Crucero de Observación 2024, es decir, un declive frente a las entre ocho y 13 vistas en 2023. **El Economista, 44**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000968nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000968nc.pdf)

## Mortandad en Chihuahua

Miles de peces muertos fueron hallados en la Laguna Bustillos, cerca de Anáhuac, en Chihuahua. De acuerdo con las autoridades locales, los niveles de agua en el embalse se encuentran extremadamente bajos debido a las altas temperaturas registradas en las últimas semanas, que han superado los 40 grados centígrados. **Reforma, 2**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024001411nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001411nc.pdf)

## ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN

### Cilantro, por las nubes

Un manojo de cinco kilos de cilantro en la Central de Abasto de la Ciudad de México pasó, en un mes, de 140 pesos a 550 pesos. "Quienes se han visto afectados son los taqueros", cuenta Fernando Hernández. Mientras que lames Salazar Salinas, subdirector de análisis económico de CIBanco, dice que el aumento obedece a una combinación de factores que incluyen la granizada que destruyó cultivos en Puebla, que concentra casi la mitad de la producción nacional. **El Sol de México, P.p.1, 16/ El Sol de Toluca, 9**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000671nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000671nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000842nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000842nc.pdf)

### Garantizan abasto de huevo y pollo

El presidente de la Asociación de Avicultores de Yucatán, Jorge Manuel Puerto, aseguró que el abasto de huevo y de carne de pollo está garantizado en la península a pesar de que en el estado mueren más de mil 500 aves de corral al día debido a las altas temperaturas. Puerto Cabrera comentó que el estado produce alrededor de 179 mil cajas de huevo a la semana, pero por las altas temperaturas registradas bajó alrededor de ocho por ciento, cantidad que consideró que no es preocupante. **El Sol de México, 11**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000577nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000577nc.pdf)





### **Precio del trigo sede en Chicago pero el maíz sube**

Los futuros del trigo estadounidense cayeron alrededor de 1.4% el miércoles en la Bolsa de Chicago, ya que las preocupaciones por la demanda mundial de exportación y el aumento de los inventarios de Estados Unidos eclipsaron el apoyo de una cosecha de trigo ruso cada vez menor, según comentaron analistas. Los futuros del maíz subieron, mientras que los de la soya cotizaron dispares, después de que el reporte mensual de oferta y demanda del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA por sus siglas en inglés) ofreció pocas sorpresas en el mercado de cereales y oleaginosas. **El Economista, 18**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000875nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000875nc.pdf)

## COMERCIO EXTERIOR

### **Exportaciones de berries podrían caer hasta un 20%**

El sector de las berries, otrora considerado "oro rojo" para las exportaciones agrícolas del país, enfrenta una situación difícil y anticipa una caída de entre 18 y hasta 20% en sus ventas al exterior, comentó a **El Economista**, el director general de la Asociación Nacional de Exportadores de Berries (Aneberries), Juan José Flores García. Explicó que el desplome obedece a una combinación de varios factores, entre los cuales destaca el cambio climático y la sequía que redujeron la calidad de los llamados frutos rojos; la agresividad de plagas y enfermedades de los cultivos; el tipo de cambio que en los primeros meses del año golpeó al sector exportador, así como la falta de mano de obra calificada, el aumento en los costos de producción y una desaceleración económica en los principales mercados consumidores. **El Economista, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000847nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000847nc.pdf)

## CAMBIO CLIMÁTICO

### **Sequía afecta 196 mil hectáreas en Tlaxcala**

La sequía daña a más de 196 mil hectáreas cultivables en el estado, siendo el maíz el más afectado hasta el mes de mayo, pues de las 41 mil 685 hectáreas que se había sembrado, 34 mil 874 ya registran pérdidas. En el estado de Tlaxcala, 95% de los terrenos agrícolas dependen del temporal, es decir de las lluvias. Las precipitaciones se han retrasado y los cultivos no han crecido. "Ahora sí hay una pérdida en las cosechas del maíz", aseguró Antonio, productor de la zona sur del estado. Algunos agricultores no han podido ni siquiera sembrar, debido a la falta de humedad en los terrenos de labor que sólo se puede obtener con las lluvias. **Excélsior, 14**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024001484nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001484nc.pdf)





### **Creación de una secretaría sobre cambio climático**

Con el anuncio de que, en los próximos días, la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, dará a conocer su gabinete, así como el nuevo diseño institucional de las dependencias que trabajarán con ella en su administración, en donde desaparecerán secretarías de Estado o se compactarán, se debe anunciar la creación de la Secretaría de Cambio Climático que, sin duda, tendría una relevancia predominante porque este fenómeno afecta todas las actividades humanas y tiene impacto presupuestal relevante y que crecerá exponencialmente con el paso de los años. **El Financiero, 31**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024001310nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001310nc.pdf)

## COLUMNAS

### **Columnas Invitada / 20° Aniversario del AAE Japón-México / Tsukasa Hirota**

Yucatán es famoso por su cochinita pibil. Sin embargo, poca gente sabe que una gran cantidad de carne de cerdo de ese estado se exporta a Japón. Si consideramos a México en su conjunto, Japón es el primer país de destino de las exportaciones de carne de cerdo mexicana, ya que representa cerca de 70% de las exportaciones totales. En cuanto al aguacate, producto mexicano representativo, Japón importa casi 80% de México. Las mercancías agrícolas, forestales y pesqueras mexicanas son ya parte indispensable de la dieta japonesa. **El Herald de México, 34**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000630nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000630nc.pdf)

### **Artículo / De los niños trabajadores / Cristina Valenzuela**

De acuerdo con el organismo global en su página oficial, desde el año 2000 se habían registrado en el mundo "constantemente progresos en la reducción del trabajo infantil". Las niñas, niños y adolescentes en ocupación no permitida se concentraron en el sector agropecuario, con 33%. Siguió el sector servicios, con 23.2%; el sector comercio, con 21.5%, subrayó el comunicado. **El Sol de Toluca, 27**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000888nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000888nc.pdf)

### **No miden / Manuel J Jáuregui**

Sabido es que la elevación de precios, es decir, el encarecimiento de la canasta básica, a quienes más golpea es precisamente a los más necesitados, de manera que flaco favor le hace el Tlatoani Tabasqueño a nuestra ciudadanía con su terquedad de PELEARSE con los mercados y continuar insistiendo obcecadamente en su "reforma" del Plan C. Los mercados le dicen claramente "no, no, no" y él, pese a las señales contrarias, afirma "sí, sí, sí". Si algo consigna nuestra historia es que un Presidente mexicano frente a la fuerza arrolladora de los mercados internacionales acaba hecho pinole si se les enfrenta. **Reforma, 8**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024001374nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001374nc.pdf)





## **Perspectivas con RJOBrien / ¿Apetito por materias primas o posiciones de riesgo? No es lo mismo / Antonio Ochoa**

México es un gran importador de granos y oleaginosas, este año será muy posible un récord en la importación de materias primas, como el maíz, por ejemplo. La realidad es que sufrimos una sequía lacerante, y no solo de políticas públicas, sino de una sequía en el campo que no multiplica las producciones. Mientras México tiene una condición de sequía agónica, Estados Unidos termina de sembrar maíz y soya principalmente en condiciones interrumpidas por lluvia pero a final de los días favorecidos la misma. En principio la incapacidad de entrar a trabajar el campo por exceso de lluvia se tomó como un factor negativo que hizo que el precio levantara de manera notoria; sin embargo, al paso del tiempo de mercado se dio cuenta que se pudo sembrar, y que ahora los campos están muy mejorados. **El Economista, 18**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000870nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000870nc.pdf)

## **Nombres, nombres y...nombres / Crecerá consumo de carne en 2024, US Meat Export hoy simposio y Halstrom descarta ajuste al T-MEC / Alberto Aguilar**

Hoy el asunto estará en el tamiz durante el primer simposio de "la carne roja" organizado por la US Meat Export Federation (USMEF). Habrá expositores como Kenneth Smith negociador del T-MEC o Juan Carlos Anaya del GCMA. Se esperan unos 200 invitados de todo el país, compradores y vendedores de esos productos, especialidad de esa agrupación con 33 años en México y sede en Denver. Pese a todo, México para la USMEF ya es su 4 mercado en res y el más importante en cerdo. **El Sol de México, 13**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000589nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000589nc.pdf)

## **Ruiz-Healy Times / AMLO puede devaluarse y dejar un triste legado / Eduardo Ruiz-Healy**

En 2023, México importó casi 21,500 millones de dólares en productos alimenticios de EU. Sólo de maíz y frijoles, el monto fue de 3,502 millones y 4,000 millones de dólares, respectivamente. Si hoy un kilo de frijol cuesta 50 pesos, pronto costará 55.56 pesos y un iPhone de 19,499 pesos costará 21,665 pesos. Tercero, encarece los viajes al extranjero porque los pesos rinden menos. **El Economista, 39**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024000908nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024000908nc.pdf)

## **Activo Empresarial / El gabinete de Claudia: Lázaro, Ebrard, Luz Elena, De la Fuente... / José Yuste**

El gabinete de Claudia Sheinbaum trae toda clase de especulaciones. Desde luego, será uno de la 4T, pero con el toque de Sheinbaum, donde veremos ternas de energías renovables, digitalización y...Marcelo Ebrard, el bombero de la 4T y una de las principales corcholatas, supo reconocer el triunfo de Sheinbaum, apoyarla y también a Clara Bragada con enlaces empresariales. Sheinbaum ha trabajado con Ebrard el tema de la revisión del T-MEC en el 2026 y es conocedor de sectores productivos (como el automotriz); Ebrard suena para Economía. **Excélsior, 2**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024001294nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001294nc.pdf)





## INFORMACIÓN GENERAL

### **Banxico, listo para defender el peso; EU pide certeza**

Las autoridades financieras están listas para intervenir en el mercado cambiario si es necesario, afirmó ayer la gobernadora del Banco de México (Banxico), Victoria Rodríguez, mientras el peso extendió su racha de pérdidas frente al dólar. La divisa mexicana en los mercados internacionales cerró en 18.74 pesos por dólar, una depreciación de 0.93% o 17 centavos contra la jornada anterior, según información de Bloomberg. Al menudeo, el billete verde terminó en 19.23 pesos en ventanillas de bancos, 1.16% o 22 centavos por arriba del cierre previo, de acuerdo con datos de CitiBanamex. **El Universal, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024001423nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001423nc.pdf)

### **Fallaron partidos, sobró ciudadanía**

Diez días después, la panista Xóchitl Gálvez resume las causas de su derrota con la morenista Claudia Sheinbaum: las estructuras de los partidos eran inexistentes. Esto, explica, contrastó con la movilización espontánea de los ciudadanos, que era real y muy importante. "Me di cuenta que en los estados no se ha hecho un trabajo partidista de la dimensión que Morena estaba haciendo. Se ha abandonado mucho el trabajo territorial. Por ejemplo, yo cuando visité Oaxaca, Chiapas, Tabasco, Campeche, pues me di cuenta de la poca estructura que había de los tres partidos (PAN, PRI y PRD)". **Reforma, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024001258nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001258nc.pdf)

### **La economía está sólida: Sheinbaum**

La economía mexicana no tiene signos de inestabilidad o nerviosismo, sino que se trata de "momentos especiales", afirmó la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum. En rueda de prensa, Sheinbaum insistió por segundo día consecutivo en que la economía mexicana es estable, no hay problemas estructurales y la situación interna es sólida. "Coincido en que la economía mexicana está muy sólida. Hay inversión extranjera, ustedes ven que muchos inversionistas pidieron reuniones esta semana, todos tienen deseos de invertir en México, extranjeros, nacionales. No hay un problema estructural, la economía interna está bien, es decir, está sólida la economía mexicana. **Excélsior, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes\\_13062024/13062024001284nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_13062024/13062024001284nc.pdf)

